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KALA PARA 'MANTAN' 
BUKA-BUKAAN 

AMARAH JOKOWI DI KASUS 
E-KTP & SAHAM FREEPORT

Isu-isu	anyar	terus	bermunculan	jelang	pesta	demokrasi	Pemilu	2024.	Para	mantan	pejabat	

era	Joko	Widodo	(Jokowi)	buka	suara	soal	deretan	'amarah'	sang	presiden	terkait	kasus	

yang	menjerat		eks	Ketua	DPR	RI	Setya	Novanto	(Setnov).	Buka-bukaan	

pertama	dilakukan	Ketua	Komisi	Pemberantasan	Korupsi	 (KPK)	Agus	

Rahardjo	periode	2015-2019.	Agus	mengaku	pernah	dipanggil	Jokowi	

untuk	menghentikan	kasus	korupsi	e-KTP	yang	menyeret	nama	Setnov.	

Terbaru,	 Mantan	 Menteri	 ESDM	 Sudirman	 Said	 juga	 menceritakan	

kronologi	dirinya	dimarahi	oleh	Jokowi	saat	meramaikan	kasus	'Papa	

Minta	 Saham'.	 Saat	 itu,	 Setnov	 mencatut	 nama	 Presiden	 dan	 Wakil	

Presiden	saat	meminta	 jatah	saham	PT	Freeport	Indonesia.	Sejumlah	

kalangan	 mendorong	 DPR	 menggunakan	 hak	 interpelasi	 atau	 hak	

meminta	keterangan	pemerintah	untuk	mengungkap	detail	

peristiwa	 dugaan	 intervensi	 Presiden	 Jokowi.	 Meski	

Istana	sudah	membantah	semua	pernyataan	tersebut,	penting	

dilakukan	 interpelasi	 untuk	 mencegah	

bermunculannya	 prasangka	 di	

masyarakat.		Sepakat?

(Baca	Hal	11)

GOVERMENT (Hal.2) 

Harga Gula Menggila, 

Pemerintah Akui

 Akibat Impor Seret
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Sebelumnya, Amran juga me-
nyebut Papua merupakan salah satu 
wilayah di Indonesia yang memiliki 
agroklimat yang sesuai untuk meng-
genjot produksi tebu dalam negeri. 
Selain itu, faktor lahan yang luas juga 
menjadi pertimbangan pihaknya 
dalam membangun pabrik gula di 
ujung timur Indonesia tersebut."Jadi 
banyak pertimbangan, ini kan industri 
besar. Jadi sangat strategis kalau 
dibangun di Papua," kata Amran.

Adapun nilai investasinya, kata 
Amran, satu pabrik gula bisa mencapai 
sekitar Rp2,5 triliun-Rp3 triliun 
dengan kapasitas produksi sekitar 
8.000-12.000 ton cane per day 
(TCD)."Kalau aku ahli tebu. Jadi 1 
pabrik itu (nilai investasinya) Rp2,5 
tri l iun-Rp3 tri l iun.  Tergantung 
kapasitasnya, biasanya kalau yang 
kapasitas Rp2,5 triliun-Rp3 triliun itu 
bisa 8.000-12.000 TCD," jelasnya.

Amran mengatakan, pabrik gula di 
Papua ini rencananya akan dibangun 
di kawasan milik Holding BUMN 
Pangan, ID Food. Selain itu, peme-
rintah juga membuka kesempatan 
untuk pihak swasta yang berminat 
mengambil proyek pembangunan 
pabrik gula di daerah Papua tersebut.

"Rencananya, kawasannya ID 
Food. Kemudian nanti diundang 
swasta siapa yang berminat kita 
verifikasi. Kalau swasta syaratnya 
simple, punya uang, bangun. Sudah 
ada yang mendaftar," ujar Amran.

Lebih lanjut, Amran berharap kerja 
sama antara pemerintah Indonesia 
dengan Brasil dapat terlaksana, 
sehingga teknologi di pabrik gula 
te r s e b u t  n a n t i nya  d a p a t  l e b i h 
mumpuni. Karena, katanya, Brasil ahli 
dalam teknologi produksi gula.

"Mudah-mudahan Brasil bisa, 
ka m i  ke m a r i n  m i n t a  ke  B ra s i l 
teknologinya untuk bantu teknologi 
gula, kan dia ahli, bantu Indonesia, dan 
dia sanggup, dia sanggupi bahwa kita 
akan kirim ahli untuk bantu pabrik 
gula kita," ucapnya.

JAKARTA	-	Harga pangan masih terus 
mendaki, kini giliran komoditas gula 
yang 'menggila'. Berdasarkan Panel 
Harga Pangan Badan Pangan Nasional 
( B a p a n a s )  d i k u t i p  M i n g g u 
(3/12/2023), harga gula pasir di 
tingkat konsumen hari ini naik 0,12% 
menjadi Rp17.100 per kilogram. 
Harga tersebut telah melampaui HAP 
yang baru ditetapkan pemerintah 
sebesar Rp16.000 - Rp17.000 per 
kilogram di tingkat ritel modern.

Kepala Badan Pangan Nasional 
( B a p a n a s )  A r i e f  P r a s e t y o  A d i 
mengakui  kenaikan harga gula 
konsumsi disebabkan oleh importasi 
gula tahun ini seret. Padahal, kata 
Arief, biasanya kuota importasi gula 
menjadi rebutan di antara importir, 
karena harga gula internasional lebih 
murah ketimbang gula produksi lokal.

"Kalau dulu importasi menjadi 
rebutan, sekarang kalau dikasih kuota 
impor pada gak mau karena ada harga 
acuan yang membatasi," ungkap Arief.

Pada tahun ini, pemerintah telah 
mengalokasikan kuota impor gula 
konsumsi atau GKP (Gula Kristal 
P u t i h )  s e b a nya k  9 9 1 . 0 0 0  t o n . 
Berdasarkan data Arief, realisasi 
impor gula oleh BUMN maupun swasta 
baru sekitar 50% dari total kuota 
impor gula konsumsi tahun ini 
sebanyak 991.000 ton.

Arief menyebut seretnya realisasi 
impor juga disebabkan karena para 
importir yang sudah mendapatkan 
k u o t a  i m p o r  g u l a  i t u  t i d a k 
merealisasikan sebagaimana yang 
seharusnya, dengan alasan harga gula 
i n t e r n a s i o n a l  s a a t  i n i  s e d a n g 
tinggi."Begitu importasi ini harganya 
lebih tinggi ,  maka perusahaan-
perusahaan yang mendapatkan kuota 
i m p o r  i t u  b a n y a k  y a n g  t i d a k 
merealisasikan impornya," jelasnya.

Seretnya realisasi impor, kata 
Arief, menjadi salah satu faktor 
penyebab harga gula terus merangkak 
naik belakangan ini."Ya apa lagi gak 
diimpor, kalau gak diimpor ya pasti 
lebih tinggi lagi harganya, iya dong? 
Kan supply and demand. Ya kira-kira 
(menyebabkan) harga naik gak? Naik 
kan," pungkasnya.

Sebagai catatan, Indonesia masih 
mengimpor gula konsumsi atau GKP 
setiap tahunnya. Penyebabnya karena 
kebutuhan yang tinggi tidak sebanding 
dengan produksinya. Asosiasi Gula 
Indonesia (AGI) memperkirakan 
produksi gula nasional pada 2023 
turun menjadi 2,25 juta ton dibanding-
kan produksi 2023 yang sebanyak 2,386 
juta ton. Dengan kebutuhan gula kon-
sumsi sebanyak 3,2 juta ton per tahun, 
berarti akan terjadi defisit gula 
sebanyak 950.000 ton.

L e b i h  l a n j u t ,  k a re n a  m a s i h 
banyaknya kuota impor gula yang 
belum direalisasikan oleh para 
importir,  Arief meminta kepada 
Menteri Perdagangan Zulkifli Hasan 
untuk memasukkan perusahaan 
tersebut ke dalam daftar hitam.

"Kalau yang seperti ini saya minta 
tolong dengan Menteri Perdagangan 
ya kita mulai blacklist (daftar hitam) 
saja perusahaan-perusahaan yang 
seperti itu, blacklist perusahaan sama 
orangnya. Jadi kita tahu kalau dia ganti 
PT atau namanya kan orangnya sama, 
terafiliasinya sama," tegas Arief.

"Jadi sekarang posisi sudah sekitar 
50%, PTPN juga realisasinya yang 
sebelumnya di bawah 20% atau 30%, 
sekarang juga sudah mulai melakukan 
importasi. Ya target kita bisa selesai di 
Desember (2023)," pungkasnya.

Diketahui, Indonesia menjadi 
importir gula terbesar di dunia. Data 
Departemen Pertanian AS (USDA) 
menunjukkan, impor gula Indonesia 
tahun 2022/2023 mencapai 5,8 juta 
ton, naik dari tahun 2021/2022 yang 
mencapai 5,46 juta ton. Indonesia 
menempati posisi pertama importir 
gula dunia,  disusul  China yang 
mengimpor 4,4 juta ton pada periode 
2022/20223.

Tahun ini, Indonesia diprediksi 
bakal mengimpor sekitar 5,6 juta ton. 
Di mana, volume tersebut adalah 
impor gula mentah (raw sugar) baik 
untuk konsumsi maupun rafinasi, 
serta impor gula konsumsi yang 
ditugaskan pemerintah.

Update	Pabrik	Gula	di	Papua
Di sisi lain, Menteri Pertanian 

(Mentan) Andi Amran Sulaiman 
mengajak para calon investor yang 
berminat membangun pabrik gula di 
Merauke, Papua, untuk bisa mendaftar 
di Direktorat Jenderal Perkebunan 
Kementerian Pertanian (Kementan). 
"Aku minta kalau ada investor yang bisa 
membangun pabrik gula, silahkan daftar 
di Ditjen Perkebunan," kata Amran.

Amran mengatakan, pihaknya 
akan bersinergi dengan Kementerian 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan 
( K L H K )  u n t u k  m e n y i a p k a n 
l a h a n nya ." K i t a  s i n e rg i  d e n ga n 
kehutanan (KLHK) menyiapkan 
lahan," ujarnya.

Pabrik gula yang akan dibangun 
n a n t i n y a ,  l a n j u t  A m r a n ,  a k a n 
diprioritaskan untuk memproduksi 
gula, bukan etanol."Gula dulu kita 
p e n u h i .  M a n a k a l a  g u l a  t i n g g i 
(harganya), etanol kita tidak buat. 
(Tapi) manakala harga gula rendah, 
kita buat etanol supaya pabrik selalu 
u n t u n g ,"  t u t u r nya .  A m ra n  p u n 
optimistis rencana pembangunan 
pabrik gula di Papua ini bisa mulai 
beroperasi dalam waktu 2-3 tahun ke 
depan. "Mudah-mudahan secepatnya," 
pungkas dia.(wid,rls,ist/dya)

Harga Gula Menggila, 

Pemerintah Akui Akibat Impor Seret
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PETA PERUBAHAN DAN
PROVINSI DENGAN HARGA
GULA PASIR  TERTINGGI
(Per 1 Desember 2023)
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PERSENTASE PRODUKSI GULA
NASIONAL BERDASARKAN
5 PROVINSI TERATAS (2023)  
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Pedagang	menimbang	dan	mengemas	gula	pasir	di	Pasar	Rumput,	Jakarta,	yang	saat	ini	
harganya	semakin	tak	terkendali.	(ilustrasi.dok)
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Gaduh Ditiadakannya Debat Khusus Cawapres 

Puan: Ikuti Aturan yang Disepakati KPU-DPR

JAKARTA- Tagar #cawapres menjadi 
topik terpopuler di jagad sosial media 
setelah Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) meniadakan debat khusus antar 
calon waki l  presiden.   Sepert i 
diketahui, Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) mengubah format Debat 
Cawapres pada gelaran Pilpres 2024.

Lembaga itu akan membuat 5 kali 
D e b a t  C a p r e s - C a w a p r e s  y a n g 
formatnya akan terus diikuti oleh 
c a p r e s  d a n  c a w a p r e s  s e c a r a 
bersamaan.  Konsep tersebut berbeda 
dengan Pilpres 2019, di mana selain 
ada dua kali debat khusus capres dan 
sekali debat yang dihadiri capres-
cawapres bersamaan, terdapat juga 
sekali acara debat khusus cawapres.

Ketua DPR RI Puan Maharani 
mengomentari terkait perubahan 
format tersebut. Puan meminta KPU 
mengikuti aturan seperti yang sudah 
disepakati dengan DPR RI."Ya kita ikuti 
saja aturannya sebagaimana yang 
sudah kami sepakati antara KPU 
dengan DPR, juga hal-hal lain yang 
sudah dibicarakan sebelumnya. Itu 
saja kita lakukan. Nggak perlu juga 
kemudian harus, harus, harus. Ikuti 
aturan yang ada," kata Puan, Minggu 
(3/12/2023).

Puan pun mengaku akan men-
cermati dulu terkait format debat 
capres-cawapres Pilpres 2024 seperti 
ya n g  b e re d a r  d i  m e d i a  m a s s a . 
Pihaknya akan meminta tim sukses 
capres-cawapres untuk kembali 
m e m b i c a r a k a n  f o r m a t  d e b a t 
itu."Karena buat kami akan menjadi 
sangat penting untuk bisa mengetahui 
visi dan misi, bukan hanya dari calon 
presiden tapi  juga calon wakil 
presiden," kata Puan.

Lebih lanjut, Ketua DPP PDIP ini 
menyampaikan sebaiknya format 
debat itu dibicarakan kembali dengan 
ketiga pasangan calon presiden dan 

wa k i l  p re s i d e n .  B a h k a n ,  P u a n 
meminta langsung kepada KPU untuk 
membicarakan ulang.

"Jadi ini sebaiknya kita rembug 
ke m b a l i  b a g a i m a n a  s e b a i k nya 
kedepan. Sesuai dengan aturannya 
memang akan diadakan lima kali 
debat capres dan cawapres. Apakah 
kemudian ini hanya capres saja, 
apakah capres dan cawapres, saya 
minta untuk KPU bersama-sama 
b e r e m b u g  d e n g a n  s e m u a  t i g a 
pasangan calon yang ada untuk 
menyamakan persepsi kedepan ini 
sebaiknya seperti apa," jelas Puan.

Tim	Prabowo	Sebut	Hasil	Usulan	
Kubu	Anies	

Terpisah, Anggota Dewan Pakar 
Tim Kampanye Nasional  (TKN) 
Prabowo-Gibran, Drajad H. Wibowo 
mengatakan, kubu Anies-Muhaimin 
(AMIN) yang pertama kali meng-
usulkan agar capres mendampingi 
cawapres dalam setiap sesi debat 
kandidat Pilpres 2024.

Menurut Drajad, usulan itu muncul 
dalam rapat KPU bersama perwakilan 
ketiga paslon di Kantor KPU pada 29 
November 2023 lalu.  "Merujuk 
notulen internal kami, yang kami 
pahami adalah bahwa usulan tersebut 
datangnya justru dari tim Anies-
Muhaimin ,"  kata  Drajad  dalam 
k e t e r a n g a n  t e r t u l i s ,  M i n g g u 
(3/11/2023).

Drajad menggambarkan, kondisi 
rapat saat itu diawali dengan pe-
maparan oleh KPU berkenaan dengan 
tema, tanggal, tempat, format acara, 
hingga desain dan susunan acara 
debat. Lalu, perwakilan dari setiap 
p a s l o n  d i b e r i  k e s e m p a t a n 
menyampaikan masukan atau usulan.

D a l a m  m o m e n  p e m b e r i a n 
masukan itu, Drajad mengatakan, 
seorang perempuan yang merupakan 

perwakilan kubu AMIN 
m e n g u s u l k a n  s u p a y a 
capres dan cawapres hadir 
bersama pada setiap sesi 
debat. KPU lalu mengatur 
p e m b a g i a n  w a k t u 
berbicara.

Namun, pihak notulis 
dari TKN tak mengetahui 
pasti nama pengusul itu. 
" Ta p i  s aya  ya k i n  K P U 
mempunyai daftar hadir, 
atau mungkin rekaman dari 
rapat tersebut," ucap dia.

Ketua Dewan Pakar 
T K N  B u r h a n u d d i n 
Abdullah yang mewakili 
Prabowo-Gibran dalam 
rapat itu mendapatkan 
kesempatan bicara. Ia kata 
Drajad menyetujui usulan 
kubu AMIN.Oleh sebab itu, 
Drajad meminta kepada 
kubu tim kampanye AMIN 
mengonfirmasi hal itu. Dia 
juga mem-bantah narasi 
yang  muncul  d ipubl ik 
dengan menyebut Presiden 
Jokowi mengintervensi 

dalam menentukan mekanisme debat 
yang baru itu.

"Seolah-olah hal itu dilakukan 
untuk memberi keuntungan kepada 
pak Prabowo, dan lebih khusus lagi 
kepada mas Gibran," ujarnya. Drajad 
pun memastikan paslon nomor urut 2, 
Prabowo-Gibran siap mengikuti 
apapun format debat yang diputuskan 
oleh KPU nanti.

S e m e n t a ra ,  C a l o n  p re s i d e n 
(capres) nomor urut 3 Ganjar Pranowo 
menyatakan siap dengan skenario apa 
pun yang nantinya diatur oleh Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) RI. "Mau ada 
atau tidak ada (debat cawapres)  saya 
siap untuk skenario apa pun," kata 
Ganjar.

Soal peniadaan debat cawapres 
tersebut yang dikeluarkan KPU RI, 
Ganjar menyerahkan penilaian kepada 
masyarakat. Ganjar menyebutkan, 
dihilangkannya debat khusus calon 
wakil presiden (cawapres) membuat 
rakyat seperti memilih kucing dalam 
karung. Kendati demikian, dia tidak 
ingin mempersoalkan masalah itu 
lebih lanjut sehingga bisa fokus untuk 
adu gagasan. "Kita debat saja supaya 
publik bisa menilai," kata Ganjar. 

Untuk diketahui, pada Pilpres 
2024, KPU tidak akan menggelar debat 
yang khusus hanya diikuti oleh calon 
w a k i l  p r e s i d e n .  K P U  m e m a n g 
mengatur bahwa lima debat yang 
diselenggarakan akan terbagi dalam 
tiga kali debat calon presiden dan dua 
kali debat calon wakil presiden

Hanya saja, dalam lima debat 
tersebut, para calon presiden dan 
calon wakil presiden akan sama-sama 
naik panggung. Perbedaannya hanya 
terdapat pada proporsi bicara masing-
m a s i n g  c a p r e s  d a n  c a w a p r e s , 
tergantung agenda debat hari itu, 
apakah debat capres atau debat 
cawapres. 

Ketua KPU, Hasyim Asy'ari men-
jelaskan, ketentuan itu diterapkan 
supaya pemilih dapat melihat sejauh 
mana kerja sama masing-masing 
capres-cawapres bahu-membahu satu 
sama lain dalam penampilan debat. 
"Supaya publik makin yakin lah 
teamwork (kerja sama) antara capres 
dan cawapres dalam penampilan di 
debat," kata Hasyim kepada wartawan, 
Kamis  (30/11/2023) .  (wid ,r ls , 
ant,ist/dya)

Ketua	DPR	RI,	Puan	Maharani	saat	berdialog	dengan	komunitas	seniman	di	Kebun	Raya	Indrokilo,	

Boyolali,	Jawa	Tengah,	Minggu	(3/12/2023).	(ist)

Fakta-fakta 
Dihapusnya Debat 
Cawapres dihapus

Berbeda	dengan	Pilpres	sebelumnya
Pada Pilpres 2019 ada debat khusus untuk 
Cawapres yang mempertemukan K.H. Ma'ruf 
Amin dengan Sandiaga Uno. Keduanya 
b e r d e b a t  p a d a  p u t a ra n  ke t i g a  ya n g 
berlangsung di Hotel Sultan, Jakarta, pada hari 
Ahad, 17 Maret 2019. Debat antara calon 
wakil presiden tersebut membahas topik-
topik seperti  kesehatan,  pendidikan, 
ketenagakerjaan, sosial, dan budaya.

KPU	klaim	format	tetap	sama	dengan	
Pilpres	2019.
Komisioner KPU, Idham Holik mengatakan 
format debat sama dengan Pilpres 2019. 
Bedanya, dalam debat Pilpres 2024, KPU akan 
menampilkan debat cawapres dengan 
didampingi capres.Dalam debat cawapres 
yang akan menghadirkan capres, porsi bicara 
hanya diberikan kepada cawapres sebagai 
‘aktor utama’

Diduga	ada	intervensi	dari	luar
SETARA Institute menilai perubahan format 
debat yang tidak memberikan sesi khusus 
kepada cawapres oleh KPU memunculkan 
kecurigaan publik tentang adanya intervensi 
dari luar. 

Diubah	secara	sepihak
Penghapusan sesi khusus debat cawapres 
dilakukan secara sepihak oleh KPU. Timnas 
AMIN keberatan dengan keputusan sepihak 
tersebut ketika pembahasan dengan tim 
pemenangan paslon belum tuntas. 

Melanggar	UU	Pemilu
Deputi Hukum Tim Pemenangan Nasional 
Ganjar-Mahfud,  Todung Mulya Lubis , 
mempertanyakan perubahan format debat 
oleh KPU. Todung menilai perubahan format 
itu melanggar Pasal 277 Undang-Undang 
Pemilu dan Pasal 50 Peraturan KPU  Nomor 15 
Tahun 2023. Pasal 277 mengatakan bahwa 
debat capres digelar sebanyak 5 kali. Dalam 
penjelasannya, pasal tersebut menyatakan 
bahwa debat untuk calon presiden dilakukan 
sebanyak 3 kali dan debat untuk calon wakil 
presiden dilakukan 2 kali.
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SURABAYA  – Di hari disabilitas 
I n t e r n a s i o n a l  p a d a  t a n g g a l  3 
Desember ini, masih ada beberapa hal 
yang berkaitan dengan disabilitas dan 
harus menjadi perhatian penting. 
Diantaranya adalah siaran disabilitas 
yang masih kurang.

“Di peringatan Hari Disabilitas 
Internasional  ini  kami kembali 
menegaskan kepada seluruh lembaga 
p e ny i a ra n  d i  J awa  T i m u r  a ga r 
memberikan perhatian pada siaran 
d i s a b i l i t a s .  B u k a n  h a n y a 
menghadirkan siaran tapi siaran yang 
berkualitas,” kata Ketua KPID Jawa 
Timur (Jatim)  Immanuel Yosua.

Yosua menyebut, yang dimaksud 
dengan siaran berkualitas adalah yang 
didasarkan pada pemahaman yang 
b e n a r  t e r h a d a p  p e n y a n d a n g 
d i s a b i l i t a s .  H a l  i t u  d a p a t 
menghindarkan lembaga penyiaran 
dari beberapa kesalahan seperti 
menjadikan penyandang disabilitas 
hanya sebagai obyek berita yang 
bersifat human interest..

Selain itu dengan pemahaman 
yang pas, lembaga penyiaran berusaha 
menampilkan program yang ramah 
akses bagi penyandang disabilitas 
terutama tunanetra dan tunarungu.

“Penyiaran tentang disabilitas 
h a r u s  m e m b e r i k a n  n u a n s a 
pemberdayaan yang memberikan 
kemandirian bagi disabilitas dengan 
mengangkat potensi dan prestasi, 
b u k a n  s e n s a s i ,”  s e b u t  P i n k y 
Saptandari  Ketua Umum Badan 
Koordinasi Kegiatan Kesejahteraan 
Sosial (BK3S) Jatim.

Sejauh ini  KPID Jat im telah 
m e n d o r o n g  p e n g u a t a n  s i a r a n 
disabilitas dengan beberapa kegiatan. 
Seperti bimbingan teknis kepada 
lembaga penyiaran, literasi kepada 
organisasi penyandang juga aktivis 
d i s a b i l i t a s ,  s e r t a  M o U  d e n ga n 
beberapa organisasi.

Sementara itu, Gubernur Jawa 
Timur, Khofifah Indar Parawansa 
menekankan bahwa pembangunan di 
Jawa Timur telah menuju inklusivitas. 
Hal ini dilakukan dengan berbagai 
program yang berfokus pada inklusi 
s o s i a l  e k o n o m i  u n t u k  p a r a 

penyandang disabilitas. 
Pembangunan inklusivitas ini 

sejalan dengan tema Hari Disabilitas 
Internasional 2023 "United in Action 
to Rescue and Achieve the SDGs for, 
with and by Persons with Disabilities" 
atau "Bersatu mencapai  tujuan 
pembangunan berkelanjutan untuk, 
d e n g a n  d a n  o l e h  P e n y a n d a n g 
Disabilitas".

"Pembangunan di Jawa Timur, 
telah menuju inklusifitas. Ini kami 
l a ku ka n  s a l a h  s a t u nya  d e n ga n 
p e m b a n g u n a n  d a n  r e n o v a s i 
infrastruktur yang menyediakan 
fasilitas ramah disabilitas. Seperti 
tempat-tempat pelayanan publik yang 
bisa diakses oleh kursi roda serta 
tanda-tanda yang dapat dipahami oleh 
disabilitas sensorik," ujarnya, Minggu 
(3/12). 

"Dengan koordinasi, perencanaan, 
dan pelaksanaan serta evaluasi yang 
cermat ,  k i ta  harapkan seluruh 
saudara-saudara kita penyandang 
disabilitas memiliki derajat kesehatan 
yang optimal. Sehingga, mampu 
m e n u n j a n g  p r o d u k t i f i t a s  d a n 
partisipasi dalam masyarakat dan 
pembangunan," lanjutnya.

G u b e r n u r  K h o f i f a h 
mengungkapkan, total ada 7 UPT Jawa 
Timur yang menangani disabilitas dan 
menjadi yang terbanyak di Indonesia. 
Bahkan, Dinas Perpustakaan dan 
Kearsipan Provinsi Jatim dan Dinas 

Energi dan Sumber Daya Mineral 
(ESDM) Provinsi Jatim menerima 
penghargaan sebagai unit pelayanan 
publik terbaik penyedia sarpras ramah 
kelompok rentan dari Kementerian 
Pendayagunaan Aparatur Negara dan 
Reformasi Birokrasi RI (KemenPAN 
RB).

Kemudian di sisi pendidikan, kata 
Khofifah, seluruh sekolah di Jawa 
Timur telah menjadi sekolah inklusi. 
Yang mana, akan bergerak menuju 
penyediaan tenaga pendidik khusus 
untuk sekolah yang menerima siswa 
berkebutuhan khusus.

"Sedangkan di bidang kesehatan, 
disabilitas diprioritaskan dalam 
aksesibilitas di pusat-pusat layanan 
kesehatan, termasuk perhatian luar 
biasa dalam deteksi dini untuk 
disabilitas," katanya. 

Ta k  h a n y a  i t u ,  p e l a y a n a n 
kesejahteraan sosial bagi penyandang 
d i s a b i l i t a s  j u g a  s e n a n t i a s a 
diselenggarakan pemerintah. Antara 
lain dengan rehabilitasi  sosial , 
jaminan sosial, pemberdayaan sosial, 
serta perlindungan sosial. 

Di sisi lain, Khofifah menjelaskan, 
perhatian Pemerintah Provinsi Jawa 
Timur amat besar terhadap para 
penyandang disabilitas. Ini terbukti 
dari berbagai bantuan yang telah 
diberikan. 

Yakni bantuan alat bantu mobilitas 

Harus Ada Pemahaman yang Pas Terkait Disabilitas
disabilitas sebanyak 2.741 unit , 
bantuan ASPD reguler tiap tahun 
untuk 4.000 penyandang disabilitas 
yang masing-masing menerima Rp 3,6 
juta, serta top-up ASPD di triwulan IV 
u n t u k  3 . 3 6 7  d i f a b e l  d i  3 8 
kabupaten/kota yang masing-masing 
mendapatkan Rp 250.000. 

Sementara itu, peringatan Hari 
Disabilitas Internasional tahun 2023 
di Jawa Timur diadakan di Trenggalek. 
Kabupaten ini dipilih Gubernur 
Khofifah karena secara konsisten 
m e n j a d i  d a e ra h  i n k l u s i  ra m a h 
penyandang disabilitas. 

Acara yang bertemakan "Aku, 
Kamu, Kita Setara" ini sendiri berjalan 
khidmat dengan berbagai penampilan 
menarik dan mengharukan dari para 
penyandang disabilitas. 

Dalam kesempatan tersebut , 
Pemprov Jawa Timur  mendapatkan 
p e n g h a r g a a n  M U R I  s e b a g a i 
pemrakarsa Mengaji Bahasa Isyarat 
Disabilitas Tuli Terbanyak. Di mana, 
Kami  berhasil menghadirkan 250 
peserta. 

Penghargaan itu diserahkan oleh 
perwakilan MURI Ari Andriani kepada 
Sekretaris Daerah Provinsi Jawa Timur 
Adhy Karyono yang datang mewakili 
Gubernur Khofifah. 

Pada kesempatan yang sama, 
Sekdaprov Adhy mengatakan, para 
penyandang disabilitas memang 
memerlukan perhatian luar biasa. 
H a n y a  s a j a ,  p e n d e k a t a n  y a n g 
dilakukan tidak boleh lagi berbasis 
charity tapi pemberdayaan. 

"Maka dari itu kami memastikan 
k e s a m a a n  h a k  p e l u a n g  d a n 
aksesibilitas. Karena secara nyata 
telah kita ketahui bersama bahwa 
teman-teman disabilitas ini juga 
unggul sebagai pemusik, pegawai, 
mahasiswa, karyawan, dan lain-lain," 
katanya.

"Bahkan banyak yang yang telah 
melampaui batas dengan berkiprah di 
tingkat nasional dan internasional. 
Jadi ini adalah hari teman-teman 
disabilitas semua di mana kita akan 
bergembira dan mengapresiasi 
t e m a n - t e m a n ,"  p u n g k a s  A d hy. 
(lut/dya)

Gubernur	Jawa	Timur,	Khofifah	Indar	Parawans,	bersama	anak	anak	penyandang	disabilitas.

BANGKALAN	 -	 Sebanyak 8 mobil 
dinas milik Pemerintah Kabupaten 
Bangkalan belum dikembalikan. 
Diduga mobil pelat merah itu masih 
digunakan oleh mantan anggota DPRD 
Bangkalan.

Informasi ini diungkapkan oleh 
K e p a l a  B i d a n g  A s e t  B a d a n 
Pengelolaan Keuangan dan Aset 
Daerah (BPKAD) Bangkalan, Sjahid. 
"Saat  kami lakukan pendataan, 
ternyata masih ada sejumlah aset yang 

belum dikembalikan," ungkap Sjahid, 
Minggu (3/12/2023).

Lebih lanjut Sjahid megatakan 
total ada 19 unit mobil yang belum 
dikembalikan. Rinciannya, sebanyak 
11 unit tersebar di tujuh Organisasi 
Pemerintah Daerah (OPD), semen-tara 
8 unit  lainnya masih berada di 
Sekretariat DPRD Bangkalan.

"Masih belum dikembalikan 
s a m p a i  s a a t  i n i .  M a s i h  a d a  d i 
pensiunan pegawai dan juga mantan 

dewan," tambahnya.
Sjahid mengungkapkan pihaknya 

telah mengirim surat ke masing-
masing instansi untuk mendorong 
pengembalian segera aset mobil dinas 
Pemkab Bangkalan."Sudah dikirim 
surat semuanya. Untuk detail siapa 
saja yang menggunakan, silahkan 
langsung ke instansi masing-masing," 
tambahnya.

Ia juga mengaku sudah berkirim 
surat ke masing-masing instansi agar 

Delapan Mantan Anggota DPRD Bangkalan 

Belum Kembalikan Mobil Dinas

aset mobil  dinas milik Pemkab 
Bangkalan bisa segera dikembalikan.

Sementara itu, Sekretaris DPRD 
Bangkalan, Akhmad Roniyun Hamid, 
membenarkan adanya mobil dinas 
yang belum dikembalikan oleh mantan 
anggota dewan. “Iya betul masih ada 
mobil dinas yang digunakan oleh 
mantan anggota  dewan.  Untuk 
tindakannya seperti apa nanti kami 
koordinasikan kembali  dengan 
BPKAD,” pungkasnya. (lut/dya)
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SURABAYA - Laju inflasi bulanan di 
Jawa Timur pada November 2023 yang 
merupakan gabungan dari 8 kota 
mencapai angka 0,31%. Inflasi ini 
dipicu kenaikan harga beberapa 
komoditas di antaranya adalah gula 
dan cabai rawit.

S a a t  i n i ,  h a r g a  g u l a  m a s i h 
menembus Rp17.000/kg dan cabai 
r a w i t  y a n g  m e n c a p a i  s e k i t a r 
Rp90.000/kg. Kepala Perwakilan Bank 
Indonesia Jatim, Doddy Zulverdi 
mengatakan gula dan cabai memang 
termasuk dalam sektor pangan yang 
cukup sering menjadi kontributor 
dalam inflasi. Hal ini disebabkan oleh 
persoalan yang kompleks dari hulu 
sampai hilir, khususnya komoditas 
gula.

"Masalah komoditas gula ini cukup 
ko m p l e ks ,  b a i k  g u l a  ko n s u m s i 
maupun gula industri atau rafinasi. 
Sedangkan produksi dalam negeri dari 
sisi hulu atau tanaman tebu dan 
produksi gula di pabriknya juga 
t e r b a t a s  s e h i n g g a  k i t a  m a s i h 
bergantung impor," katanya, dikutip 
d a r i  B i s n i s  S u r a b a ya ,  M i n g g u 
(3/12/2023). 

Dia mengatakan, pemerintah 
s e n d i r i  s u d a h  m e n g e l u a r k a n 
kebijakan impor dengan tujuan untuk 
mempercepat dan meningkatkan 
pasokan gula nasional. Dari sisi 
produksi, pemerintah dan BUMN gula 
juga telah berupaya memperluas lahan 
tebu melalui berbagai strategi kerja 
sama pemanfaatan lahan hutan, serta 
melakukan revitalisasi pabrik gula di 
Indonesia.

"Itu sudah berjalan tetapi memang 
tidak mudah, dan hasilnya tidak bisa 
c e p a t .  S e h i n g g a  k e c e p a t a n 
penambahan pasokan dalam negeri 
perlu dilakukan melalui impor untuk 
meminimalkan gap antara demand 
dan suplai, sekaligus menahan laju 
inflasi," imbuhnya. 

Pada 2022, produksi gula nasional 
rerata mencapai 2,35 juta ton/tahun, 
dengan luas lahan yang berproduksi 
mencapai 500.000 ha. Sementara 
konsumsi gula nasional mencapai 2,8 
juta ton/tahun, sehingga masih ada 
defisit sebesar 450.000 ton/tahun. 
Dari jumlah produksi nasional, gula 
yang dihasilkan dari Jawa Timur 
mencapai 1,92 juta ton/tahun atau 
setara 49,55% dari total produksi 
nasional. 

Ketua Kamar Dagang dan Industri 
(Kadin) Jatim, Adik Dwi Putranto, 
menilai Indonesia dan khususnya 
Jatim seharusnya mampu menggenjot 
produksi tebu jika melihat sejarahnya 
pada 1930 mampu menjadi eksportir 
kedua di  dunia  dengan jumlah 
produksi 3 juta ton/tahun dari lahan 
seluas 200.000 ha. Namun, dalam 
kondisi saat ini terdapat lahan seluas 
500.000 ha, Indonesia hanya mampu 
memproduksi gula kurang dari 2,4 juta 
ton/tahun. 

"Mestinya dengan lahan seluas itu 
k i ta  sudah bisa  surplus  dalam 
memenuhi gula nasional, dan tidak 
harus impor," katanya. 

D i a  m e n ga t a ka n ,  s e j a u h  i n i 
p e m e r i n t a h  h a nya  f o k u s  p a d a 
ekstensifikasi lahan tebu dan bukan 
pada intensifikasi pada produktivitas. 
Kondisi ini pun tidak hanya terjadi 
pada tanaman tebu, tetapi juga 
tanaman pangan lainnya. 

"Ekstensifikasi dengan menambah 
lahan tebu sebenarnya bukan solusi 
yang tepat. Jadi bagaimana dengan 
l u a s a n  5 0 0 . 0 0 0  h a  i n i 
produktivitasnya bisa tinggi, maka 
diperlukan riset yang sungguh-
sungguh mulai dari pengolahan lahan, 
penggunaan teknologi pertanian yang 
baik, serta dukungan insentif seperti 
subsidi pupuk untuk komoditas tebu," 
ujar Adik yang juga pelaku usaha 
sektor agro.

Sistem Informasi Ketersediaan dan 
Harga Bahan Pokok Perkembangan 
Bahan Pokok (Siskaperbapo) Jatim 
mencatat, harga rata-rata gula di Jatim 
p e r  3  D e s e m b e r  2 0 2 3  s e b e s a r 
Rp16.413. Harga rata-rata tertinggi di 
Kota Madiun Rp17.166 dan harga rata-
rata terendah di Kabupaten Mojokerto 
Rp15.175.

Sedangkan harga cabai rawit di 
Jatim pada per 3 Desember 2023 harga 
r a t a - r a t a  J a w a  T i m u r  a d a l a h 
Rp79.848. Harga rata-rata tertinggi di 
Kota Batu, Kabupaten Pamekasan 
R p 9 2 . 5 0 0  d a n  h a r g a  ra t a - ra t a 
terendah di Kabupaten Probolinggo 
Rp53.333.

BPS Jatim juga mencatat, pada 
Oktober 2023 komoditas gula juga 
telah menyumbang laju inflasi bulanan 
di Jatim dengan tren perubahan harga 
yang meningkat 2,51% (mtm). Begitu 
juga cabai rawit menyumbang inflasi 
dengan tren kenaikan harga mencapai 
24,42% (mtm) Adapun Inflasi Jatim 
pada Oktober 2023 sebesar 0,27% 
(mtm)  atau 3,25% (yoy) dan 2,31% 
(ytd).

Tingginya harga cabai ternyata 
menjadi penyebab kenaikan inflasi di 
Kota Madiun. Berdasarkan data BPS 
Kota Madiun, Jawa Timur, mencatat 
terjadi kenaikan inflasi sebesar 0,48 
persen pada November 2023.

Kepala BPS Kota Madiun, Abdul 
Azis, dalam keterangannya di Kota 
M a d i u n ,  M i n g g u  ( 3 / 1 2 / 2 0 2 3 ) , 
m e n g a t a k a n  k e n a i k a n  h a r g a 
komoditas cabai rawit memberikan 
andil sebesar 0,25 persen terhadap 
inflasi di Kota Madiun.

“Selain cabai rawit, harga beras 
juga masih mendorong terjadinya 
inflasi  November 2023 di  Kota 
Madiun,” ujarnya.

Menurut dia, kenaikan harga cabai 
rawit pada November lebih tinggi 
dibanding Oktober yang hanya 29,4 
persen. Kenaikan harga cabai pada 

November mencapai 60,72 persen, 
salah satu penyebabnya adalah faktor 
cuaca yang mengakibatkan petani 
gagal panen, sehingga berdampak 
pada pasokan.

Apalagi, cabai rawit yang dijual di 
Kota Madiun didatangkan dari daerah 
sekitar Madiun. Akibatnya, inflasi Kota 
Madiun pada November lebih tinggi 
dibanding Jawa Timur yang 0,31 
persen, dan nasional 0,38 persen.

“Kalau inflasi tinggi itu dampaknya 
d aya  b e l i  m a sya ra ka t  m e n j a d i 
berkurang. Kalau biasanya beli cabai 
rawit Rp10.000, karena ada kenaikan 
harga, maka masyarakat mengurangi 
konsumsi cabai rawitnya,” kata dia.

Kenaikan harga cabai rawit, juga 
berdampak terhadap keberlangsungan 
usaha  warung makan,  maupun 
produsen pembuatan sambal pecel di 
Kota Madiun. Mereka harus bisa 
mencari cara agar harga produknya 
tetap ter jangkau,  namun t idak 
menurunkan kualitas yang dihasilkan.

“Dampak dari kenaikan harga 
c a b a i  raw i t ,  p e n c a t a t a n  k a m i , 
komoditas nasi dengan lauk ini juga 
mengalami inflasi pada November. Itu 
baru di rumah makan, belum lagi di 
industri pembuatan sambal pecel,” 
katanya.

Selain cabai  rawit ,  terdapat 
sejumlah komoditas lain pemicu 
inflasi pada November 2023 di Kota 
Madiun, di antaranya beras, rokok 
kretek, bawang merah, gula pasir, dan 
telur ayam ras.

Sedangkan, komoditas penekan 
inflasi, di antaranya harga bensin, tarif 
KA, ayam hidup, daging ayam ras, 
minyak goreng, tomat, tempe, serta 
bawang putih dan daging sapi.

Mahalnya harga cabai rawit juga 
menjadi penyumbang kenaikan inflasi 
di Jember. Pada November 2023, BPS 

Waspada, Harga Gula dan Cabai 

Sebagai Pemicu Inflasi Jatim

mencatat angka inflasi bulanan 
Kabupaten Jember sebesar 0,28 
p e r s e n ,  d e n g a n  I n d e k s  H a r g a 
Konsumen (IHK) sebesar 118,04.

Angka tersebut lebih besar dari 
Indeks Harga Konsumen (IHK) pada 
Oktober 2023 yakni sebesar 117,71. 
Meski mengalami kenaikan, Jember 
termasuk wilayah dengan inflasi 
terendah kedua di Jawa Timur (Jatim) 
setelah Kota Surabaya. 

"Dari delapan kota IHK di Jawa 
Timur seluruhnya mengalami inflasi. 
Inflasi tertinggi terjadi di Kabupaten 
Sumenep sebesar 0,87 persen dan 
inflasi terendah terjadi di Kota 
Surabaya sebesar 0,26 persen dan 
Provinsi Jawa Timur mengalami inflasi 
m t m  0 , 3 1  p e r s e n ,"  u n gka p  Tr i 
Erwandi, Kepala BPS Kabupaten 
Jember, dikutip dari timesindonesia, 
Minggu (3/12/2023). 

Menurutnya, komoditas yang 
memberikan andil terbesar terjadinya 
inflasi MtM bulan November 2023 
adalah cabai rawit sebesar 0,1361 
persen, beras sebesar 0,1093 persen, 
cabai merah sebesar 0,0498 persen, 
bawang merah sebesar 0,0319 persen, 
dan gula pasir sebesar 0,027 persen.

" P ro d u ks i  c a b a i  raw i t  ya n g 
menurun karena kemarau panjang 
dan itu berpengaruh pada produkti-
vitas, sedangkan permintaannya 
banyak. Dan bulan ini baru saja 
m e m a s u k i  m u s i m  p e n g h u j a n ," 
jelasnya terkait cabai rawit sebagai 
penyumbang inflasi terbesar. 

U n t u k  k o m o d i t a s  y a n g 
menyumbang deflasi pada bulan 
November 2023 di Kabupaten Jember 
diantaranya bensin, daging ayam ras, 
bahan bakar rumah tangga, bawang 
putih, pir, buah naga, minyak goreng, 
salak, pasta gigi, dan sepatu wanita. 
(lut/dya)

(Ilustarsi)	Kenaikan	harga	Gula	dan	cabai
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MALANG  -  Dinas Perhubungan 
(Dishub) Kota Malang, merencanakan 
penerapan program parkir ber-
langganan. Strategi ini sebagai upaya 
mengatasi  juru parkir (jukir) liar yang 
banyak dikeluhkan masyarakat. 

Dikatakan Kepala Dishub Kota 
Malang, Widjaja Saleh Putra langkah 
itu juga sempat menjadi rekomendasi 
dari Gubernur Jawa Timur, Khofifah 
Indar Parawansa, dalam pertemuan 
bersama Dishub se kota/kabupaten di 
Jatim. 

"Iya, jadi selain yang pasti melalui 
penertiban, sosialisasi, dan saat ini ada 
pembangunan kantong-kantong 
parkir. Kami juga mewacanakan 
seperti yang sempat disampaikan oleh 
Gubernur Jatim, Bu Khofifah, melalui 
pertemuan bersama Dishub beberapa 
waktu lalu. Itu disarankan untuk 
menggunakan parkir langganan," ujar 
Widjaja, saat dikonfirmasi awak 
media, Minggu (3/11/2023). 

Pria yang akrab dengan sapaan 
Jaya, ini menjelaskan, program parkir 
berlangganan akan melibatkan 
penerbitan stiker hologram pada 
kendaraan. Dengan pembayaran 
tahunan yang terintegrasi dalam pajak 
Surat Tanda Nomor Kendaraan 
(STNK). 

Meski masih dalam tahap wacana, 
namun Jaya mengaku bahwa hal ini 

telah dilaporkan kepada Pj Wali Kota 
Malang, Wahyu Hidayat. "Kalau di 
kami belum, secara khusus belum. Tapi 
sudah kami laporkan pada pimpinan, 
kita nanti mengarah ke sana. Artinya, 
konsep parkir langganan ini bisa 
menjadi alternatif pilihan," tuturnya. 

L e b i h  l a n j u t ,  J a y a  j u g a  
menyampaikan bahwa konsep parkir 
berlangganan ini, merupakan salah 
satu alternatif yang tidak harus 
menjadi opsi utama bagi seluruh 
pengguna kendaraan di Kota Malang. 

Menurutnya, berdasarkan data 

mana yang terbaik. Tetapi kita harus 
terus memberikan layanan terbaik 
bagaimana mengatasi terkait masalah 
parkir," pungkasnya. (Santi/dya))

sensus tahun 2022, setidaknya 
te rd a p a t  4 0 0  r i b u  ke n d a ra a n  
bermotor yang memiliki pelat N (kode 
daerah Malang) di Kota Malang ini. 
Dengan rincian sekitar 300 ribu 
kendaraan roda dua dan sekitar 100 
ribu kendaraan roda empat. Sehingga 
d a l a m  i m p l e m e n t a s i  P a r k i r  
Berlangganan kelak, memerlukan 
sosialisasi teknis untuk menemukan 
solusi terbaik dalam penanganan 
masalah parkir.

“Ini lah yang perlu secara teknis 
kita sosialisasikan, kita wacanakan 

Atasi Jukir Liar, Dishub Kota Malang 

Wacanakan Program Parkir Berlangganan

MALANG - Per November 2023, Dinas 
Pekerjaan Umum Sumber Daya Air 
(PUSDA) Kabupaten Malang telah 
melakukan penelusuran aset di 515 
daerah irigasi yang tersebar di 
Kabupaten Malang. Langkah ini 
dilakukan untuk mengoptimalkan 
potensi pendapatan daerah.

Kepala Dinas PUSDA Kabupaten 

Malang, Farid Habibah, mengatakan  
proses penelusuran aset ini masih 
berlangsung hingga saat ini, dan 
diharapkan selesai pada akhir tahun 
2023. "Kalau penelusuran aset, kan 
waktunya masa kontraknya sampai 
akhir tahun. Jadi,sampai saat ini masih 
terus berprogres," ujar Habibah, saat 
d i k o n f i r m a s i  p a d a  M i n g g u  

tujuan utama dari penelusuran aset ini 
adalah untuk memetakan dengan lebih 
baik aset-aset daerah irigasi yang 
dimiliki oleh Pemerintah Kabupaten 
(Pemkab)Malang. Seiring dengan 
t e r p e t a k a n n y a  a s e t - a s e t  i n i ,  
diharapkan mampu meningkatkan 
retribusi dari pengelolaan daerah 
irigasi serta menambah Pendapatan 
Asli Daerah (PAD) Kabupaten Malang.

"Sehingga, penelusuran aset itu 
memang jalan untuk mempercepat 
realisasi PAD supaya bisa mendukung 
retribusi untuk PAD lebih besar," 
terangnya. 

Habibah juga membahas mengenai 
tarif yang berlaku bagi para pemakai 
air di daerah irigasi. Menurutnya, tarif 
tersebut bervariasi tergantung pada 
luas dan penggunaan lahan. Hal ini 
mencakup berbagai kebutuhan seperti 
untuk bangunan, lahan pertanian, atau 
kegiatan komersial, masing-masing 
memiliki tarif retribusi yang berbeda.

"Penelurusan aset ini jelas dengan 
BPN, desa, kecamatan, dan itu akan 
kita sosialisasikan. Kita sampaikan 
bahwa ini aset dari Dinas PUSDA 
Pemkab Malang, otomatis pengguna di 
situ akan kita kenakan tarif sekian," 
tukasnya.(Santi/dya)

(3/12/2023).
Habibah menambahkan, dari 

717 daerah irigasi yang ada, baru 
515 daerah yang telah telah 
dilakukan proses penelusuran aset. 
Pihaknya menjelaskan bahwa setiap 
daerah irigasi tidak hanya memiliki 
s a t u  a s e t ,  m e l a i n ka n  d a p a t  
mencakup beberapa aset karena 
adanya kemungkinan melewati 
beberapa desa hingga kecamatan.

"Kalau penelusuran aset irigasi 
itu memang butuh proses dan 
biayanya butuh lebih besar," 
sambung Habibah. 

D i s i n g g u n g  t e r k a i t  
kemungkinan penelusuran aset 
ya n g  t i d a k  t e rc a p a i  s e c a ra  
keseluruhan pada tahun 2023 ini. 
Habibah menekankan bahwa 
pihaknya telah merencanakan 
alokasi anggaran pada tahun 2024 

untuk melanjutkan penelusuran. 
M e s k i p u n  b e g i t u ,  H a b i b a h  

menekankan bahwa fokus utama 
bukan hanya pada penelusuran aset, 
tetapi juga pada peningkatan kinerja 
irigasi dan ketersediaan air di wilayah-
wilayah Kabupaten Malang. 

Lebih lanjut, menurut Habibah, 

Telusuri Aset di 515 Daerah Irigasi, Dinas PUSDA 

Kabupaten Malang Optimalkan Pendapatan Daerah

(Ilustrasi)	Lahan	parkir	di	kawasan	Stadion	Gajayana	Malang,	Minggu	(3/11/2023).	(Santi/Lenteratoday)

Iya,	jadi	selain	yang	pasti	
melalui	penertiban,	sosialisasi,	
dan	saat	ini	ada	pembangunan	
kantong-kantong	parkir.	Kami	
juga	mewacanakan	seperti	yang	

sempat	disampaikan	oleh	
Gubernur	Jatim,	Bu	Khofifah,	
melalui	pertemuan	bersama	

Dishub	beberapa	waktu	lalu.	Itu	
disarankan	untuk	

menggunakan	parkir	
langganan,"	

“

Widjaja Saleh Putra
 Kepala Dishub Kota Malang

-------------------------------

Kalau penelusuran 
aset, kan waktunya 
masa kontraknya 

sampai akhir 
tahun. Jadi,sampai 

saat ini masih terus 
berprogres,"

“

Farid Habibah
Kepala	Dinas	PUSDA	
Kabupaten	Malang

-------------------------------
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SOSOK  guru sudah sepatutnya 
mendapat apresiasi tak terbatas dari 
siapa pun. Perhargaan itu sangat 
pantas, mengingat orang-orang hebat 
mampu meraih dunianya berkat 
mereka yang disebut pahlawan tanpa 
tanda jasa.

Para guru menempuh perjalanan 
panjang dan berliku agar mampu 
membentuk generasi yang berilmu, 
beradab, dan memiliki rasa tanggung 
jawab tinggi terhadap lingkungan 
sekitar.

Bahkan, terkadang seorang guru 
harus mengorbankan mimpi lainnya 
hingga meninggalkan setumpuk 
kenyamanan untuk keluar dari zona 
yang biasa mereka lalui,  demi 
menyemai calon penerus bangsa yang 
berkualitas.

Salah satu guru itu adalah Siti 
Saudah. Selepas lulus dari jurusan 
Pendidikan Matematika Universitas 
Negeri Semarang (Unnes) pada 2011, 
Siti justru ingin mengabdikan dirinya 
di daerah terpencil.

Berbeda dengan banyak guru 
lainnya yang memilih mengajar di 
ko t a ,  S i t i  i n g i n  i l m u nya  b i s a  
menyentuh anak-anak di daerah 
Terdepan, Terluar, dan Tertinggal (3T) 
di Indonesia agar mereka memiliki 
kesempatan yang sama dalam meraih 
cita-cita.

Harapan mulia Siti untuk mengajar 
sampai pelosok negeri tercapai setelah 
ia mengikuti  Program Sarjana 
Mendidik di Daerah Terdepan, Terluar, 
dan Tertinggal hingga akhirnya 
ditugaskan di Kecamatan Lhoong, 
Aceh Besar, Aceh.

Ada cerita menarik ketika Siti 
pertama kali menjadi pendatang di 
daerah tersebut. Wanita berjilbab ini 
awalnya dicurigai sebagai mata-
mata pemerintah, namun setelah 
berjalannya waktu,  warga 
mengerti tujuan Siti datang ke 
A c e h  b e t u l - b e t u l  u n t u k  
mengajar.

Setelah menyelesaikan 
satu tahun pengabdian di Aceh 
Besar, Siti mendapatkan bonus 
beasiswa kuliah Pendidikan 
Profesi  Guru (PPG) dan 
memiliki kesempatan pulang 
kampung sambil mengajar di 
Pati, Jawa Tengah.

Putar	balik	arah	
Keputusan Siti kembali ke 

Sumba Timur berkolaborasi dengan 
Inovasi untuk Anak Sekolah Indonesia 
( I N O VA S I )  m e n y e l e n g g a r a k a n  
program Literasi Dasar awal tahun 
2018 dengan Siti terpilih menjadi 
salah satu fasilitator daerah beserta 62 
guru lain.

Tugas mereka adalah mengajarkan 
modul-modul pelatihan kepada 
pendidik kelas awal, yaitu kelas satu, 
dua, dan tiga, di 13 kecamatan yang 
menjadi penerima program daerah.

Siti tak sekadar bicara, ia memberi 
contoh dengan merancang sendiri 
bahan ajar yang mudah dipahami 
murid-muridnya. Siti merasa bahagia 
mengajar anak-anak di pelosok. Setiap 
hari selalu ada hal baru yang ia 
dapatkan (Ant)

keberanian para guru untuk berlatih 
mengoperasikan laptop.

Kini sudah ada sembilan laptop di 
sekolah itu dan satu personal 
computer (PC), sehingga setiap orang 
bisa menggunakan satu laptop. Kini, 
guru-guru sudah bisa menjelajah dan 
mencari bahan pembelajaran dari 
internet, membuka e-mail, dan 
melakukan rapat melalui aplikasi 
Zoom.

Kreativitas	guru
Kemampuan para guru yang 

semakin memadai terhadap teknologi 
membuat mereka sadar bahwa 
perkembangan para murid masih 
rendah, terutama terhadap ke-
mampuan membaca dan menghitung.

Di kelas IV SD Negeri Lawinu, 
tempat Siti mengajar, hanya ada lima 
siswa yang bisa membaca agak lancar, 
enam siswa bisa mengeja kata, dan 
enam lainnya sama sekali belum 
mengenal huruf.

Kondisi tersebut, bahkan lebih 
parah di kelas bawah karena hampir 
semua siswa belum bisa mengeja dan 
menuliskan huruf.

Menurut hasil  penelitian 
P ro g ra m  Ke m i t ra a n  u n t u k  
Pengembangan Kapasitas dan 
Analisis Pendidikan, Sumba 
Timur memang merupakan 
salah satu kabupaten yang 
tingkat literasi dan numerasi 
dasarnya rendah di Provinsi 
N u s a  Te n g ga ra  T i m u r  
(NTT).

O l e h  s e b a b  i t u ,  
Pemerintah Kabupaten 

SITI SAUDAH 
Memerdekakan Kreativitas Guru

Jawa Tengah dan mengajar di SMA 3 
Pati selama 2014 sampai 2017 
t e r nya t a  m e m b e r i nya  b a nya k  
kesempatan untuk menggali potensi, 
bahkan kariernya sebagai guru 
mendapat jalan yang mudah.

Meski demikian, di tengah segala 
kenyamanan yang dirasakan tak lantas 
membuat Siti terbuai. Hati kecil Siti 
terusik akan ingatannya ketika 
mengajar di Aceh. Ia seketika teringat 
bahwa masih banyak tempat terpencil 
di Indonesia yang membutuhkan guru 
seperti dirinya.

Gayung bersambut, rasa risau di 
hati Siti terjawab, seiring Kementerian 
P e n d i d i k a n  d a n  K e b u d a y a a n  
(Kemendikbud) pada 2017 membuka 
kesempatan untuk mengabdi sebagai 
guru di daerah terdepan, terluar, dan 
tertinggal.

Siti tak bisa mengelak karena 
panggilan jiwanya untuk kembali 
mengabdi ke daerah tertinggal tak 
terbendung lagi. Tak disangka mimpi 
itu kembali ia genggam, Siti mendapat 
penempatan di SD Negeri Lawinu di 
Tanarara, Desa Katikutana, Kecamatan 
Matawai La Pawu, Kabupaten Sumba 
Timur, Nusa Tenggara Timur (NTT).

Sekolah yang berada di kawasan 
pinggir Taman Nasional Laiwangi 
Wanggameti ini memiliki kondisi yang 
jauh dari ideal. Hanya terdiri dari dua 
unit bangunan yang mulai dimakan 
usia.

Siti juga melatih para guru 
mengoperasikan laptop yang selama 
ini hanya menjadi onggokan suvenir di 
meja karena tidak ada yang berani 
menyentuh, kecuali kepala sekolah. 
Perlu waktu setahun menumbuhkan 
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PIELONEFRITIS atau infeksi ginjal 
adalah infeksi pada organ ginjal yang 
dapat menimbulkan gejala berupa 
munculnya darah atau nanah pada 
urine.

Penyakit ini dapat menyebabkan 
rasa sakit yang disebabkan oleh 
bakteri yang berpindah dari kandung 
kemih ke ginjal, baik salah satu 
ataupun keduanya.

Bakteri yang masuk ke dalam 
saluran kemih melalui uretra dapat 
berkembang biak dan menjalar ke 
ginjal. Hal ini adalah penyebab paling 
umum infeksi ginjal.

Bakteri dari infeksi di bagian tubuh 
lain juga dapat menyebar melalui 
aliran darah ke ginjal.

Pada kasus yang jarang terjadi, 
sendi buatan atau katup jantung yang 
terinfeksi dapat menyebabkan infeksi 
ginjal.

Mereka yang berjenis kelamin 
perempuan memiliki risiko lebih 
tinggi terkena infeksi ginjal. Hal ini 
karena utera yang lebih pendek pada 
wanita daripada pria.

Utera yang lebih pendek ini 
m e m u d a h k a n  b a k t e r i  u n t u k  
melakukan perjalanan dari luar tubuh 
ke kandung kemih. Utera yang dekat 
dengan cagina dan anus juga 
memudahkan bakteri masuk ke 
kandung kemih.

Begitu masuk ke kandung kemih, 
infeksi dapat menyebar ke ginjal. 
Wanita hamil memiliki risiko lebih 
tinggi terkena infeksi ginjal.

Gejala infeksi ginjal biasanya 
berkembang cukup cepat dalam 
beberapa jam atau hari. Dilansir dari 
beberapa sumber, berikut adalah 
tanda-tanda infeksi ginjal yang perlu 
diketahui.

Gejala	Umum	Meliputi:
- Rasa sakit berkelanjutan pada bagian 
punggung samping, punggung bawah 
atau di sekitar alat kelamin
------------------------------------------------
- Sering buang air kecil, 
------------------------------------------------
- Terdapat nanah atau darah dalam 
urine, 
------------------------------------------------
- Suhu badan tinggi, 
------------------------------------------------
- Menggigil atau kedinginan
------------------------------------------------
- Merasa lemas atau lelah berlebihan
------------------------------------------------
- Kehilangan nafsu makan
------------------------------------------------
- Mual dan muntah
------------------------------------------------
- Merasa sakit atau tidak enak badan
------------------------------------------------
- Nyeri perut
------------------------------------------------
- Diare

Bagi	 pengidap	 infeksi	 saluran	
kemih	 (ISK)	 atau	 cystitis,	 gejala	
lainnya	dapat	meliputi:
- Rasa sakit atau sensasi terbakar saat 
buang air kecil 
------------------------------------------------
- Keluar darah saat buang air kecil
------------------------------------------------
- Kencing berbau atau keruh
------------------------------------------------
- Rasa sakit pada perut bagian bawah
------------------------------------------------
- Nyeri pada alat kelamin

kronis, tekanan darah tinggi dan gagal 
ginjal.
------------------------------------------------
b.	Keracunan	darah

Ginjal menyaring limbah dari 
darah dan mengembalikan darah yang 
telah disaring ke seluruh tubuh.  
Infeksi ginjal dapat menyebabkan 
bakteri menyebar melalui aliran 
darah.
------------------------------------------------
c.	Komplikasi	kehamilan

Infeksi ginjal yang terjadi selama 
kehamilan dapat meningkatkan risiko 
melahirkan bayi dengan berat badan 
lahir rendah (Bisnis)

Gejala	infeksi	ginjal	pada	
anak-anak	meliputi:
- Kencing berbau
------------------------------------------------
- Keluar darah saat buang air kecil
------------------------------------------------
- Sering mengompol saat tidur
------------------------------------------------
- Suhu tinggi atau demam dan merasa 
tidak enak badan
------------------------------------------------
- Tidak nafsu makan

Komplikasi	 Jika	 tidak	 ditangani,	
infeksi	 ginjal	 dapat	 menyebabkan	
komplikasi	yang	berpotensi	serius,	
seperti:

a.		Jaringan	parut	
pada	ginjal

Hal ini dapat 
menyebabkan 
p e n y a k i t  
g i n j a l  

KENALI 
 DAN PENYEBAB

 TANDA-TANDA
INFEKSI GINJAL
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HUAWEI WATCH FIT SE 

arah penerimaan sinyal antena selama 
pengguna melakukan aktivitas fisik 
sepert i  ber ja lan ,  berlar i ,  dan 
melakukan gerakan lengan.

Pengguna juga dapat menerima 
notifikasi panggilan dan balas pesan 
cepat serta dapat terhubung ke semua 
jenis Operating System (OS).

Kemudian, berbicara desain, 
Huawei Watch Fit SE memiliki layar 
1,64 inci AMOLED Display dan rasio 
layar ke bodi 70 persen. Alat itu 
menawarkan watch face yang dapat 
disesuaikan dengan lebih dari 10.000 
opsi untuk dipilih.

Pengguna juga dapat membuat 
w a t c h  f a c e  s e n d i r i  d e n g a n  
menyesuaikan warna dan motif 
pakaian yang dipakai dan dapat 
dikustomisasi secara langsung untuk 
m e n y e s u a i k a n  d e n g a n  g a y a  
berpakaian.

Huawei mengklaim jam tangan 
pintar itu bisa tahan hingga sembilan 
hari dan mampu digunakan seharian 
penuh hanya dengan 5 menit mengisi 
daya.

Huawei Watch Fit SE hadir dengan 
tiga warna yaitu Starry Black, Nebula 
Pink, dan Forest Green seharga 
Rp1.299.000.

Mengutip halodoc, Aritmia adalah 
gangguan kesehatan yang terjadi pada 
i r a m a  j a n t u n g .  P e n y a k i t  i n i  
m e n y e b a b k a n  d e t a k  j a n t u n g  
pengidapnya terasa tidak teratur yang 
bisa lebih cepat atau lebih lambat. 

Kondisi ini bisa terjadi karena 
impuls elektrik yang berfungsi 
mengatur detak jantung agar tetap 
normal, tidak bekerja dengan baik atau 
mengalami gangguan. 

Gangguan pada organ jantung ini 
tidak boleh disepelekan begitu saja. 
Aritmia yang tidak mendapatkan 
penanganan segera bisa memicu 
komplikasi serius, hingga memicu 
gagal jantung.

Kondisi ini bisa dikenali melalui 
beberapa gejala, terutama gangguan 
pada irama jantung (Ant)

hari," tutur Edy.
Jam tangan pintar tersebut juga 

memiliki fitur breathing exercise 
(latihan bernafas terpadu) untuk 
membantu menenangkan pikiran 
pengguna dengan cara yang mudah 
saat menghadapi tekanan dan kondisi 
stres yang berlebih.

Kemudian bagi para wanita, 
tersedia female health management 
guna memberikan tanda hari periode 
haid atau mengestimasi masa subur 
khususnya bagi yang menjalani 
program hamil.

Selain untuk kesehatan tubuh dan 
pikiran, smartwatch itu juga dibekali 
GPS sehingga pengguna tidak perlu 
membawa ponsek untuk memantau 
progres latihan dan olahraga. Fitur 
built-In GPS akan memperhitungkan 

HUAWEI Device Indonesia resmi 
menghadirkan produk terbarunya 
yakni Huawei Watch Fit Special Edition 
(SE) dengan beberapa fitur khususnya 
untuk kesehatan, salah satunya 
pemantauan detak jantung yakni Pulse 
Wave Arrythmia Analysis.

"Kelebihannya bisa memberikan 
tanda-tanda ketika detak jantung 
mulai mengalami abnormalitas atau 
irregularitas. Jadi, kita bisa segera 
mengambil tindakan medis," ujar 
Training Director Huawei Device 
Indonesia Edy Supartono dalam acara 
media "HUAWEI WATCH Fit Special 
Edition" secara daring, Senin.

Huawei Watch Fit SE juga memiliki 
kemampuan mengukur detak jantung 
s e p a n j a n g  h a r i  m e n g g u n a k a n  
alrgoritma TrueSeen 5.0, serta 

algoritma TruesSleep 3.0 dengan 
tingkat akurasi pengenalan waktu 
istirahat meningkat 10 persen jika 
dibandingkan dengan yang seri-seri 
sebelumnya.

"Juga ada beberapa sleep mode 
baru yang mungkin lebih bisa 
m e m b a n t u  d a n  m e m b e r i k a n  
kenyamanan saat beristirahat," kata 
Edy.

Huawei Watch Fit SE juga dibekali 
kemampuan mengukur kadar oksigen 
di dalam darah (SpO2) secara bertahap 
dan terus menerus serta TrueRelax 
untuk memonitor dan mengontrol 
tingkat stres pengguna.

"Jadi, kita beraktivitas terlalu 
intens atau bekerja terlalu berat, 
T r u e R e l a x  a k a n  m e m b a n t u  
mendeteksi kadar stres dalam satu 

 Hadirkan Fitur Deteksi Aritmia
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JENAMA batik buatan tangan yang 
m e n g g a b u n g k a n  s e n i  d e n g a n  
teknologi Batik Fractal berkolaborasi 
dengan Pemerintah Kota Jinju, Korea 
Selatan untuk mengembangkan motif 
batik yang diangkat dari cerita rakyat 
kota tersebut.

Chief Design Officer Batik Fractal 
Muhamad Lukman saat ditemui di 
Jakarta usai acara "Bagian Kedua Kisah 
Batik Indonesia dan Jinju Silk" di Jakarta, 
menjelaskan mereka memuat cerita 
tentang bonghwang atau burung phoenix 
ke dalam tiga desain yang berbeda.

"Kita membuat di tiga buah kota. 
Yang pertama ada di Solo, namanya 
Sido Mulih, kemudian yang kedua ini di 
Pekalongan, dan yang ketiga itu dari 
Tuban. Jadi setiap motif itu ada cerita-
cerita sendiri," kata Lukman. 

Dalam desain batik Sido Mulih dari 
Batik Fractal, bonghwang diharapkan 
untuk dapat kembali, seperti makna 
motif sido yaitu doa atau pengharapan.

Kemudian, dalam desain Kukila 
Rawuh Wedari dari Pekalongan, 
digambarkan dua bonghwang sudah 
kembali ke Jinju dan bertengger di 
pepohonan paulownia. Satu di antara- 
nya terbang di antara pepohonan 
bambu untuk memakan buahnya.

Adapun dalam motif batik Bawana 
Kukila dari Tuban, kata Lukman, 
menceritakan tentang bonghwang 
y a n g  m e n j a d i  p u s a t  d u n i a  
sekembalinya ke Jinju.

Lukman mengatakan, dalam motif-
motif batik tersebut, terdapat elemen-
elemen dari cerita rakyat Korea 
Selatan tersebut. Motif-motif tersebut 
antara lain paulownia, bambu, 
bonghwang, dan elemen arsitektural 
dancheong yang biasanya ditemukan 

di atap bangunan.
Motif-motif yang dikembangkan 

tersebut berasal dari Batik Fractal, 
sementara yang mengerjakan adalah 
tiga orang pengrajin yang berbeda. 
Material yang digunakan adalah kain 
sutra dari Jinju. Batik Fractal meng-
harapkan kolaborasi tersebut bisa ber-
kembang ke produk-produk lainnya.

Lukman menilai, kerja sama antara 
Korea Selatan dan Indonesia ini menarik, 
dan dia berharap kolaborasi antara 
produk-produk dari kedua negara 
tersebut bisa terus dikembangkan.

Batik	tangan
Kementerian Koperasi dan Usaha 

Kecil dan Menengah menilai meski 
teknologi berkembang secara pesat, 
proses pembuatan batik handmade 
atau menggunakan tangan perlu 
dilestarikan guna menjaga nilai 
tambah batik.

"Saya kasih contoh batik dari 
Madura. Ini dikerjakan handmade 
membutuhkan waktu bisa sampai 
enam bulan sampai tujuh bulan, 
sehingga harganya pun juga sangat 
fantastis. Ini bisa sampai Rp100 juta," 

batik ini betul-betul bisa berkolaborasi 
d a n  a k h i r nya  b i s a  g o  g l o b a l  
(mendunia),"  Luhur menambahkan.

Pameran busana bertajuk “Bagian 
Kedua dari Kisah Batik Indonesia dan 
Jinju Silk” digelar di Jakarta pada 28 
dan 29 November 2023 lalu.

Pameran busana kali ini digelar 
sebagai kelanjutan dari pameran 
serupa pada 2022 dengan tujuan 
memperkenalkan ‘Batik-Jinju Silk’ 
yang didesain secara modern berdasar- 
kan budaya tradisional Indonesia dan 
Kota Jinju, Korea Selatan.

Proyek tersebut merupakan 
kolaborasi Kota Jinju dengan KOFICE 
(Korean Foundation for International 
Culture Exchange), dan kerjasama 
dengan Korea Creative Content Agency 
(KOCCA) Indonesia.

Chief Design Officer Batik Fractal 
Muhammad Lukman dan desainer 
hanbok modern Park Seon-ock turut 
berpartisipasi dalam proyek ini. Dalam 
proyek tersebut ,  Batik Fractal  
m e n d e s a i n  m o t i f  t r a d i s i o n a l  
Indonesia-Korea, dan tiga motif baru 
untuk Batik Jinju berdasarkan cerita 
rakyat Kota Jinju, yaitu tentang 
bonghwang atau burung phoenix (Ant)

ujar Staf  Ahli  Menteri  Bidang 
Hubungan Antar Lembaga Kemenkop 
UKM Luhur Pradjarto dalam acara 
yang sama.

Corak batik dikembangkan di 
seluruh Indonesia, dan masing-masing 
daerah memiliki ciri khas dan warna-
warna sendiri. Selain itu, katanya, di 
Jawa, khususnya di daerah Yogyakarta 
dan Solo, terdapat corak-corak batik 
yang spesifik yang digunakan oleh 
raja-raja seperti motif parang rusak.

Batik Indonesia adalah sudah 
diakui UNESCO sebagai warisan 
budaya tak benda, oleh karena itu 
Kemenkop UKM  berupaya untuk 
melakukan kolaborasi untuk mengem-
bangkan batik, termasuk dengan Korea. 
Dia menilai, kolaborasi semacam itu 
juga akan mengembangkan usaha 
mikro, kecil, dan menengah (UMKM).

Luhur berharap, dengan adanya 
kolaborasi antara Indonesia dan 
Korea, kerja sama dapat terjadi 
semisal pengenalan batik Indonesia di 
Korea, serta sutra Korea dapat 
diperkenalkan di Indonesia.

"Semoga UMKM kita, dengan 
UMKM di Korea, khususnya yang 
punya aktivitas atau keahlian di bidang 

 

KISAH JINJU DALAM TIGA DESAIN

BATIK FRACTAL

"Kita membuat di tiga buah kota. Yang pertama ada di Solo, namanya 

Sido Mulih, kemudian yang kedua ini di Pekalongan, dan yang ketiga itu 

dari Tuban. Jadi setiap motif itu ada cerita-cerita sendiri,"

Muhamad Lukman
Chief Design Officer Batik Fractal 

Pameran	busana	Batik	Indonesia	dan	Jinju	Silk	pada	28	dan	29	November	
di	Lotte	Mall	Jakarta	tepatnya	di	KOREA360	Culture	Zone



Kala	Para	'Mantan'		...	(dari	Hal	1)

MANTAN Menteri ESDM yang kini 
tergabung dalam tim pemenangan 
Anies Baswedan-Muhaimin Iskandar, 
Sudirman Said, mengungkapkan 
kronologi soal pernah dimarahi 
Presiden Joko Widodo (Jokowi). Dia 
menuturkan amarah itu terkait laporan 
terhadap Setya Novanto ke Mahkamah 
Kehormatan Dewan (MKD) soal kasus 
Freeport yang dikenal dengan kasus 
'papa minta saham'.

"Saya kan atas petunjuk presiden 
melaporkan itu kepada MKD, tapi 
begitu MKD menyambut baik dan 
masyarakat menyambut baik, saya 
dipanggil pak presiden di tengah-
tengah proses itu kemudian beliau 
m e n u n j u k k a n  m a r a h n y a  d a n 
menanyakan dengan nada tinggi, siapa 
di balik ini semua? Ya saya jawab tidak 
ada," kata Sudirman Said kepada 
wartawan di Sekretariat Koalisi 
Perubahan, Kebayoran Baru, Jakarta 
Selatan, Minggu (3/12/2023).

Ia yakin bahwa laporan tersebut 
sudah berdasarkan persetujuan 
Jokowi. Sudirman mengaku tidak tahu 
penyebab mengapa Jokowi marah 
pada saat itu."Iya dong (atas perintah 
p r e s i d e n ) ,  k a r e n a  k e t i k a 
dikonsultasikan ada berbagai opsi tuh, 
beliau menyetujui disampaikan 
melalui MKD, karena itu kategori 
pelanggaran etik dewan," katanya

"Jadi tidak tau kenapa pada saat itu 
sempat marah, karena saya merasa 
semua tindakan tidak akan saya 
lakukan tanpa ada usulan. Jadi memang 
peristiwa-peristiwa itu ada, kalau 
yang membantah, yang tahu saya, yang 
merasakan saya, yang membantah itu 
nggak tau," sambungnya.

Selain itu, menurutnya, hal itu juga 
merupakan tugasnya sebagai menteri 
ESDM yang bertanggung jawab pada 
sektor tersebut."Karena ini tugas 
profesional sebagai penanggungjawab 
sektor pada waktu itu, yang ditugasin 
untuk menata sektor termasuk me-
nyampaikan laporan apabila ada 
gangguan, yang saya lakukan tidak 
lebih dari itu, ya saya jawab tidak ada," 
katanya.

Sebelumnya, pihak istana telah 
buka suara terkait pengakuan dari 
Sudirman Said. Ari Dwipayana selaku 
Koordinator Staf Khusus Presiden 
Jokowi menepisnya."Tidak benar 
Presiden Jokowi memarahi Sudirman 
Said  karena melaporkan Setya 
Novanto (Ketua DPR saat itu) ke MKD 
(Mahkamah Kehormatan Dewan) 
pada tahun 2015," kata Ari.

A r i  k e m u d i a n  m e n g u n g k i t 
pernyataan Sudirman Said pada 7 
D e s e m b e r  2 0 1 5 .  M e n u r u t n ya , 
Sudirman Said saat itu menyebut 
Presiden Jokowi mengapresiasi 
proses terbuka yang dilakukan di 
Mahkamah Kehormatan Dewan 
(MKD) DPR."Faktanya, Presiden, 
seperti disampaikan Bapak Sudirman 
Said tanggal 7 Desember 2015 di 
Istana, justru sangat mengapresiasi 
proses terbuka yang telah dilakukan 
MKD dan terus mengikuti  dari 
berbagai media dan stafnya Presiden 
juga berpesan untuk terus mendidik 
masyarakat karena persoalan etika itu 
penting bagi publik," katanya.

Ini bukan kali pertama kemarahan 
Jokowi terkait Setnov diungkapkan. 

Sebelumnya, pengakuan Ketua Komisi 
Pemberantasan Korupsi  (KPK) 
periode 2015-2019 Agus Rahardjo 
terkait 'amarah' Jokowi di kasus 
korupsi e-KTP membuat geger publik. 
A d a p u n  p e n g a k u a n  A g u s  i t u 
disampaikan dalam suatu wawancara 
di salah satu stasiun televisi nasional, 
Kamis (30/11/2023). 

Agus membuat pengakuan terkait 
dengan kejadian beberapa tahun lalu 
saat menangani kasus e-KTP. Kasus 
besar itu menjerat Ketua DPR saat itu, 
Setya Novanto.  Salah satu pimpinan 
komisi antirasuah yang saat tegas 
menolak revisi UU KPK itu mengaku 
pernah dipanggil Presiden Jokowi 
sendirian ke Istana Negara. Dia me-
nyebut saat itu baru saja menanda-
tangani surat perintah penyidikan 
(sprindik) kasus e-KTP dengan ter-
sangkan Setya Novanto atau Setnov. 
Artinya, pemanggilan Agus itu diduga 
terjadi pada 2016.  

"Saya terus terang pada kasus e-
KTP, saya dipanggil sendirian oleh 
Presiden. Presiden pada waktu itu 
ditemani oleh Pak Pratikno [Mensesneg]. 
Saya heran biasanya memanggil 
[pimpinan KPK] itu berlima, ini kok 
sendirian. Dipanggilnya juga bukan 
lewat ruang wartawan, tetapi dari 
ruang masjid kecil itu," ujarnya 
dikutip dari Youtube Kompas TV. 

Agus mengaku dimarahi Jokowi 
s e t i b a n y a  m a s u k  k e  r u a n g a n 
pertemuan di Istana. Dia lalu sadar 
bahwa amarah Jokowi itu terkait 
dengan penyidikan kasus Setnov. 
Namun, tidak jelas mengapa Jokowi 
dinilai marah saat itu. "Di sana begitu 
saya masuk, Presiden sudah marah. 
Beliau sudah berteriak, 'Hentikan!' 
Saya heran yang dihentikan apanya? 
Setelah saya duduk, ternyata saya 
baru tahu kalau  yang disuruh 
dihentikan itu kasusnya Pak Setnov, 
Ketua DPR waktu itu, kasus e-KTP. 
Supaya tidak diteruskan," lanjutnya.  

Mantan pejabat LKPP itu lalu 
mengatakan bahwa sprindik kasus 
Setnov sudah dikeluarkan. Dia pun 
menyampaikan kepada Presiden 
b a h w a  t i d a k  a d a  m e k a n i s m e 
penghentian penyidikan di lembaga 
antirasuah.  Untuk diketahuu, KPK 
saat itu belum memiliki mekanisme 
s u r a t  p e r i n t a h  p e n g h e n t i a n 
penyidikan atau SP3, atau sebelum 
revisi UU KPK pada 2019.  Oleh 
karena itu, Agus menyatakan tetap 
melanjutkan proses penyidikan kasus 
e-KTP dengan tersangka Setnov.  

"Tapi akhirnya dilakukan revisi 
undang-undang nanti kan intinya SP3 
menjadi ada, kemudian [KPK] di 
bawah Presiden. Apa pada waktu itu 
mungkin Presiden merasa Ketua KPK 
diperintah Presiden kok enggak mau, 
apa mungkin begitu," lanjutnya.  

Saat ditanya kembali mengenai 
pengakuannya itu, Agus mengatakan 
bahwa itu merupakan kesaksiannya 
terhadap kejadian yang diklaim 
benar-benar terjadi. Dia mengaku 
saat itu tidak langsung menceritakan 
hal tersebut ke empat pimpinan KPK 
lainnya.  "Saya bicara apa adanya 
[kepada Presiden] bahwa sprindik 
sudah dikeluarkan tiga minggu lalu, di 
KPK itu tidak ada SP3. Tidak mungkin 
saya memberhentikan [penyidikan]," 
terangnya.  

U s a i  p e r t e m u a n  i t u ,  A g u s , 
mengaku hanya pulang saja setelah 
menolak permintaan Kepala Negara. 

N a m u n ,  d i a  m e nye b u t  s e m p a t 
merenungkan apabila pertemuannya 
d e n g a n  P r e s i d e n  s a a t  i t u 
mencerminkan kondisi KPK saat ini 
yang dinilai  olehnya t idak lagi 
independen.  "Setelah revisi UU KPK 
itu menjadi perenungan saya oh 
ternyata pengennya KPK itu bisa 
diperintah-perintah," ujar Agus.  

Kolega Agus yang merupakan 
s e s a m a  p i m p i n a n  s a a t  i t u 
m e m b e n a r k a n  b a h w a  p e r n a h 
mendapatkan cerita tersebut. Mantan 
Wakil Ketua KPK Saut Situmorang 
m e nye b u t  A g u s  m e n c e r i t a k a n 
peristiwa pertemuannya dengan 
Jokowi saat pimpinan KPK hendak 
menggelar konferensi pers untuk 
menyerahkan mandat atau tanggung 
jawab pengelolaan KPK kepada 
Presiden. "Aku jujur aku ingat benar 
pada saat turun ke bawah Pak Agus 
bilang 'Pak Saut ,  kemarin saya 
dimarahin [Presiden], 'hentikan' 
kalimatnya begitu," ujar Saut.

Konferensi pers yang dimaksud 
Saut yakni pada 13 September 2019. 
Pada saat itu, tiga pimpinan KPK yakni 
Agus Rahardjo, Saut Situmorang dan 
Laode M Syarif menyerahkan tanggung 
jawab atau mandat pengelolaan 
lembaga antirasuah ke Presiden 
Jokowi. Mereka menilai revisi UU KPK 
justru melemahkan kinerja pem-
berantasan korupsi. Pimpinan dan 
pegawai KPK menyatakan keberatan 
terhadap revisi dimaksud, kendati 
pada akhirnya tidak didengar.  

Adapun Saut menduga sikap lima 
pimpinan KPK terhadap kasus e-KTP 
yang menjerat Ketua DPR saat itu, 
Setya Novanto, sudah diketahui 
Presiden. Dia mengatakan bahwa tiga 
pimpinan menyetujui penyidikan 
kasus tersebut, sedangkan dua lainnya 
menolak.  "Dalam pikiran kotor aku 
pasti ada bocoran kan skornya 3-2. Tahu 
lah Anda yang 2 siapa, yang 3 siapa. 
Jadi, mungkin dia [Presiden] dengar-
dengar dan panggil saja. Mungkin di 
pikiran yang perintah seperti itu. Tapi, 
enggak tahu lah kenapa [Agus] 
dipanggil sendirian," jelas Saut. 

DPR	Diminta	Lakukan	Interpelasi 
Terpisah Pengacara senior Todung 

Mulya Lubis yang merupakan Deputi 
Hukum TPN Ganjar-Mahfud itu 
menilai DPR bisa saja menggulirkan 
Hak Interpelasi untuk mengusut 
pengakuan tersebut."Hak Interpelasi 
itu kan memang hak DPR untuk 
menggulirkan itu. Tentu tergantung 
p a d a  p i h a k  D P R  a p a k a h  a k a n 
menerima mosi untuk melakukan Hak 
Interpelasi itu," kata Todung dalam 
j u m p a  p e r s  v i r t u a l ,  S a b t u 
(2/12/2023).

Todung sendiri mengaku terkejut 
dengan pengakuan Agus mengenai 
permintaan Jokowi itu. Menurutnya, 
hal ini sudah di luar nalarnya."Saya 
pribadi terkejut sekali mendengar apa 
yang dikatakan oleh mantan ketua 
KPK Agus Rahardjo, itu jauh di luar 
imajinasi liar saya sebagai aktivis 
antikorupsi," ucap dia.

T o d u n g  m e n i l a i ,  h a l  i n i 
menyebabkan semakin merosotnya 
indeks  persepsi  korupsi  ( IPK) 
Indonesia. Di mana, Indonesia hanya 
mengantongi poin 34, dan tergolong 
rendah di ASEAN."Di ASEAN kita itu 
cuma lebih baik dari Myanmar, dari 
Laos, dari Filipina, kita kalah dari 

Singapura, kita kalah dari Malaysia, 
even kita kalah dari Timor Leste. IPK 
t imor leste  i tu  lebih baik dari 
Indonesia," tutur Todung. (wid,rls, 
ist,kcm/dya)
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JERATAN HUKUMAN SETNOV

Setya Novanto saat itu menjabat Ketua Umum 
Partai Golkar, salah satu partai pendukung 
pemerintah.
------------------------------------------------------------
Terpidana kasus korupsi e-KTP ini juga 
merupakan mantan Ketua DPR RI periode 
2015-2019
------------------------------------------------------------
Dalam dakwaannya, ia diketahui berperan 
mengatur besaran anggaran e-KTP yang 
mencapai Rp 5,9 triliun. Dari total anggaran itu, 
hanya 51 persen yang digunakan untuk belanja 
modal atau belanja riil proyek. Sementara 
sisanya, yaitu sebanyak 49 persen atau sekitar 
Rp 2,5 triliun, dibagi-bagikan kepada Pejabat 
Kementerian Dalam Negeri, anggota Komisi II 
DPR, Setya Novanto dan Ando Natogong, Anas 
Urbaningrum dan Nazaruddin, serta diberikan 
sebagai keuntungan pelaksana kerja atau 
rekanan. 
------------------------------------------------------------
S e t y a  N o v a n t o  s e b e n a r n y a  p e r n a h 
memenangkan praperadilan, tetapi KPK 
akhirnya kembali menetapkan Setya Novanto 
sebagai tersangka. Pada 24 April 2018, ia 
divonis penjara 15 tahun dan diwajibkan 
membayar Rp 500 juta, subsider tiga bulan 
kurungan. Ia juga diwajibkan membayar uang 
pengganti sebanyak 7,3 juta dollar AS yang 
dikurangi Rp 5 miliar yang telah dititipkan 
kepada penyidik.
------------------------------------------------------------
Lulusan Fakultas Ekonomi Universitas Widya 
Mandala, Surabaya ini dikenal sebagai salah 
satu politisi yang memulai dari bawah. Namun, 
ia berhasil menempati posisi strategis partai, 
termasuk menjadi Bendahara Umum Kosgoro 
selama beberapa periode hingga akhirnya 
menjadi Bendahara Umum Partai Golkar. 
Puncaknya, Setya Novanto sukses menjadi 
Ketua Umum Partai Golkar periode 2016-2019. 
Saat itu, ia berhasil meraih 277 suara (30 
persen) pada Munaslub Partai Golkar yang 
digelar pada 17 Mei 2016.  Ia berhasil 
m e n g a l a h k a n  A d e  K o m a r u d i n  h a n y a 
mendapatkan 173 suara.

KONTROVERSI SETNOV

Ia sudah dikaitkan dengan sejumlah kasus 
korupsi sejak 2001. Namanya pernah disebut 
dalam kasus hak tagih piutang Bank Bali yang 
menyebabkan kerugian negara hampir Rp 1 
triliun. 
------------------------------------------------------------
Pada 2010, ia juga diberitakan terlibat dalam 
penyelundupan beras impor dari Vietnam 
sebanyak 60 ribu ton. 
------------------------------------------------------------
Setya Novanto juga sering disebut dalam kasus 
suap Ketua Mahkamah Konstitusi (MK) Akil 
Mochtar, kasus PON Riau, hingga kasus korupsi 
e-KTP.
------------------------------------------------------------
Kontroversi selanjutnya yang menyita perhatian 
publik adalah kasus pencatutan nama Presiden dan 
Wakil Presiden saat meminta jatah saham PT 
Freeport Indonesia. Saat itu, sebanyak 17 anggota 
Mahkamah Kehormatan DPR (MKD) menyatakan 
Setya Novanto melanggar kode etik. Menjelang 
vonis dari MKD, ia mengambil langkah untuk 
mengundurkan diri dari jabatan sebagai Ketua DPR. 
Namun, tak lama setelah pengunduran dirinya, ia 
kembali terpilih menjadi Ketua DPR RI 
menggantikan Ade Komarrudin yang juga 
tersandung kasus pelanggaran kode etik. Kasus 
yang sering disebut dengan istilah "Papa Minta 
Saham" ini pernah masuk ke ranah penyelidikan 
Kejaksaan Agung dan Setya Novanto sempat 
diperiksa. Sayangnya, kasus ini mendadak mandek 
setelah Kejagung tak berhasil memperoleh 
keterangan dari Riza Chalid yang menghilang.
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Maka sampai dengan saat ini kliennya 
tidak ditahan, kata dia, merupakan 
alasan subyektif penyidik. Kendati 
t i d a k  d i t a h a n ,  p e ny i d i k  s u d a h 
m e n c e k a l  K e t u a  K o m i s i 
Pemberantasan Korupsi  (KPK) 
nonakti f  i tu  bepergian ke luar 
n e g e r i .“ J a d i  m e n u r u t  p e ny i d i k 
mungkin tidak perlu dilakukan 
penahanan,” jelas Ian Iskandar.

Firli Bahuri sendiri telah menjalani 
pemeriksaan perdana dengan status 
tersangka pada Jumat (1/12/2023) 
lalu. Firli diperiksa penyidik gabungan 
selama 10 jam di Bareskrim Polri, 
Jakarta Selatan.Pemeriksaan tersebut 
merupakan pemeriksaan perdana 
dengan status tersangka. Sebelumnya, 
Firli Bahuri telah dua kali menjalani 
pemeriksaan sebagai saksi dalam 
kasus pemerasan yang menyeret nama- 
nya tersebut. Pemeriksaan pertama 
dilakukan pada 24 Oktober 2023 dan 
pemeriksaan kedua dilakukan pada 
Kamis (16/11/2023) lalu. 

N a m u n  F i r l i  B a h u r i  b a r u 
ditetapkan sebagai tersangka kasus 
pemerasan terhadap Syahrul Yasin 
Limpo pada hari Rabu (22/11/2023) 
atau sepekan setelah pemeriksaan 
terakhirnya sebagai saksi. Penetapan 
tersangka kasus dugaan pemerasan 
terhadap SYL dalam penanganan 
k a s u s  k o r u p s i  d i  l i n g k u n g a n 
Kementerian Pertanian (Kementan) 
d i p u t u s k a n  s e t e l a h  p e n y i d i k 
melaksanakan gelar perkara di hari 
yang sama.

Firli Bahuri berharap kasus hukum 
yang tengah menjeratnya segera 
selesai.  Dia juga berharap agar 
n a n t i nya  m a j e l i s  h a k i m  d a p a t 
memutus perkara yang menjeratnya 
dengan adil. Harapan ini disampaikan 
o l e h  F i r l i  s e t e l a h  m e n j a l a n i 
pemeriksaan selama 10 jam di 
Bareskrim Polri sebagai tersangk 
kasus dugaan pemerasan terhadap 
Mentan Syahrul Yasin Limpo.

“Bahwa semua proses penegakan 
hukum harus titik ujung penyelesaian 
karena prinsipnya kita juga mengenal 
doktrin “the sun rise and the sun set 

JAKARTA — Meski sudah ditetapkan 
tersangka kasus pemerasan terhadap 
mantan menteri pertanian (Mentan) 
Syahrul Yasin Limpo (SYL), hingga kini 
polisi belum menahan Firli Bahuri. 
Masyarakat Anti Korupsi Indonesia 
(MAKI) mendesak segera ada tindakan 
tegas, mengingat Ketua KPK nonaktif 
tersebut seringkali mangkir saat 
dipanggil.

" K a m i  m e n d e s a k  d i l a ku k a n 
penahanan karena tidak kooperatif 
selama ini dipanggil sering mangkir 
dan ditunda-tunda, itu salah satu 
alasan subjektif penahanan," kata 
Koordinator MAKI Boyamin Saiman 
dikutip Minggu (3/12/2023).

MAKI khawatir Firli melarikan diri. 
Dia mengatakan bisa saja Firli kabur 
k e  l u a r  n e g e r i  m e l a l u i  j a l u r 
tikus."Kedua, akan melarikan diri. 
B e r p o t e n s i  a j a  m e l a r i k a n  d i r i 
meskipun sudah dicekal misalnya 
lewat jalur tikus dan sebagainya," 
tuturnya.

Selain itu, menurut Boyamin, Firli 
bisa saja mempengaruhi para saksi 
jika masih belum ditahan. Penahanan 
juga dinilai bisa memperlancar proses 
hukum yang tengah berjalan."Ya 
mempengaruhi saksi atau merusak 
barang bukti. Kalau di luar itu kan 
masih memungkinkan mempengaruhi 
saksi-saksi. Tapi yang utama untuk 
m e n j a d i k a n  i n i  l a n c a r  k a r e n a 
sebelumnya tidak kooperatif, maka 
penahanan diperlukan supaya proses 
berikutnya lancar. Selain itu ancaman 
h u ku m a n  d i  a t a s  l i m a  t a h u n ," 
imbuhnya.

Sebelumnya,  Wakil  Direktur 
Tindak Pidana Korupsi Bareskrim 
P o l r i  K o m b e s  A r i e f  A d i h a r s a 
menjelaskan alasan penyidik tak 
menahan Firli."Belum diperlukan," 
kata Arief.Namun Arief belum merinci 
lebih jauh mengenai pertimbangan 
yang dilakukan pihaknya sehingga 
dianggap belum perlu menahan Firli.

Soal Firli yang tidak mengakui 
adanya komunikasi dengan SYL, 
Direktur Reserse Kriminal Khusus 
Polda Metro Jaya Kombes Pol Ade Safri 
Simanjuntak menyatakan itu menjadi 
hak Ketua non aktif KPK . "Itu hak 
tersangka untuk tidak mengakui 
ataupun mempunyai klaim lain atas 
temuan atau fakta penyidikan yang 
didapatkan penyidik selama proses 
penyidikan," katanya.

Dia mengatakan, hal itu hak 
tersangka mau mengatakan apapun 
juga. "Nanti akan dibuktikan saat di 
m u k a  s i d a n g  P e n g a d i l a n , , " 
katanya.Ade Safri juga menjelaskan 
bahwa penyidik tidak akan mengejar 
pengakuan tersangka. Penyidik juga 
t i d a k  a k a n  m e n g g a n t u n g k a n 
pembuktian hanya kepada keterangan 
tersangka saja.

D i a  m e m a s t i k a n  p e n y i d i k 
profesional, transparan dan akuntabel 
d a l a m  m e l a k s a n a k a n  t u g a s 
penyidikan."Agar diingat bahwa alat 
bukti dalam Pasal 184 ayat 1 Undang-

Undang Nomor 8 Tahun 1981 tentang 
KUHAP ada lima, yaitu, keterangan 
saksi, keterangan ahli, surat, petunjuk, 
keterangan terdakwa," katanya.

 Mantan Kapolrestabes Surakarta 
( J a w a  Te n g a h )  t e r s e b u t  j u g a 
menambahkan bukti yang cukup 
terkait dugaan tindak pidana korupsi 
yang terjadi adalah minimal dengan 
dua alat bukti yang sah. Penyidik 
memastikan sudah memiliki alat bukti 
tersebut.

D i  s i s i  l a i n ,  p ro s e s  d u g a a n 
pelanggaran etik terkait pertemuan 
Ketua KPK nonaktif Firli Bahuri 
dengan Syahrul Yasin Limpo (SYL) 
masih bergulir. Dewan Pengawas 
(Dewas) KPK kembali menjadwalkan 
u n t u k  m e m e r i ks a  F i r l i  p a d a  5 
Desember mendatang."Akan kembali 
klarifkasi Pak FB (Firli Bahuri) hari 
Selasa tanggal 5 Desember 2023," kata 
anggota Dewas KPK Albertina Ho, 
Minggu (3/12/2023).

Firli akan diklarifikasi mulai pukul 
10.00 WIB. Klarifikasi pada Selasa 
(5/12) mendatang merupakan kali 
kedua bagi Firli diperiksa Dewas KPK 
terkait pertemuan dengan SYL.Dewas 
KPK belum mengetahui apakah Firli 
akan memenuhi panggilan di pekan 
depan. Albertina mengatakan surat 
undangan klarifikasi kepada Firli telah 
dikirimkan pekan ini."Kami belum 
tahu (Firli Bahuri akan hadir)," 
singkatnya

Jamin	Tak	Kabur	
Terpisah,  Kuasa hukum Firli 

Bahuri, Ian Iskandar memastikan jika 
kliennya tidak akan menghilangkan 
barang bukti, mengulangi perbuatan, 
ataupun melarikan diri.“Misalnya 
sesuai dengan ketentuan KUHAP 
m e n g h i l a n g k a n  b a r a n g  b u k t i , 
mengulangi lagi perbuatannya, atau 
melarikan diri. Tentu Pak Firli tidak 
mungkin melakukan hal itu,” tegas Ian 
Iskandar Minggu (3/12/2023).

Selain itu, menurut Ian Iskandar, 
penyidik memiliki kewenangan untuk 
melakukan penahanan atau tidak. 

principle” kita juga menaruh harapan 
besar kepada hakim untuk memutus 
perkara seadil-adilnya. Karena saya 
sangat percaya bahwa hakim yang 
lebih memahami atas perkara yang 
ditanganinya,” harap Firli Bahuri.

Selain i tu ,  Firl i  Bahuri  juga 
mengaku sangat menjunjung tinggi 
supremasi hukum dan penegakan 
hukum di Indonesia. Karena Indonesia 
adalah negara yang berdasarkan 
hukum (rechstaat), bukan negara yang 
berdasarkan kekuasaan (machstaat). 
Karena itu dia juga berharap kepada 
semua pihak untuk menghormati 
proses hukum yang sedang berjalan. 
“Junjung tinggi asas praduga tak 
bersalah dan tidak mengembangkan 
narasi  atau opini yang bersifat 
menghakimi,” kata Firli Bahuri, sesaat 
setelah menjalani pemeriksaan. 
(wid,rls,ist,ant/dya)

DESAKAN PENAHANAN 
FIRLI BAHURI USAI JADI 
TERSANGKA PEMERASAN

Ketua Komisi Pemberantasan Korupsi/KPK 
Nonaktif Firli Bahuri Diperiksa	 Secara	
Perdana  di Bareskrim Polri Sebagai 
Tersangka Kasus Dugaan Pemerasan 
Syahrul Yasil Limpo

Dipertanyakan, 

Firli Tak Kunjung Ditahan 

1 DESEMBER 2023

Tak Terima Ditetapkan Tersangka, Firli 
Ajukan Praperadilan & Sidang Perdana 
Akan	Digelar	pada	11-12-2023

Firli Ditetapkan Tersangka pada 22-11-
2023 & Diberhentikan Sementara dari 
Jabatan Ketua KPK oleh Presiden Joko 
Widodo/ Jokowi pada 24-11-2023

Firli  Dijerat Dugaan Tindak Pidana 
P e m b e r a n t a s a n  K o r u p s i  B e r u p a 
Pemerasan/ Gratifikasi/Suap Terkait 
Penanganan Permasalahan Hukum di 
Kementerian Pertanian/ Kementan pada
2020-2023

30-11-2023
Masyarakat Antikorupsi Indonesia/MAKI 
Desak	 Polisi	 Tahan	 Firli	 Bahuri	 Usai	
Diperiksa	 Sebagai	 Tersangka Kasus 
Pemerasan terhadap Mantan Menteri 
Pertanian Syahrul Yasin Limpo/SYL

DESAKAN PENAHANAN

Menurut Koordinator MAKI Boyamin 
Saiman, Track Record/Rekam Jejak Firli 
Bahuri Selama ini Dianggap	 Tidak	
Kooperatif

Ketua	KPK	nonaktif	Firli	Bahuri	memberikan	keterangan	usai	menjalani	pemeriksaan	
di	Bareskrim	Mabes	Polri,	Jakarta,	Jumat	(1/12/2023).(ant)


